

Taller sobre territorialización de políticas públicas en tiempos de crisis

La territorialización de políticas públicas y la Agenda 2030 como factores clave para una gestión eficiente de la crisis generada por el COVID

Autor: Agustí Fernández de Losada

Institución/Entidad: Programa EUROSOCIAL+

Fecha: 1 de julio de 2020

Lugar: virtual

La presente publicación ha sido elaborada con la asistencia de la Unión Europea. El contenido de la misma es responsabilidad exclusiva del autor/a/es/as y en ningún caso se debe considerar que refleja la opinión de la Unión Europea. Reproducción autorizada siempre que se cite la fuente.

Consortio liderado por



Contexto

La pandemia generada por el COVID19 está teniendo un impacto sin precedentes a escala global. La economía del planeta se contraerá este año en algo más del 2% del PIB y las consecuencias sociales, especialmente entre los sectores más vulnerables, situarán a la gran mayoría de los países del mundo en una situación de emergencia. América Latina, a pesar de que en un primer momento pudo contener la propagación del virus a gran escala, tiene en la actualidad a algunos países entre los más afectados del mundo. El impacto es cada vez más visible, en especial en los barrios más degradados de algunas ciudades como Sao Paulo, Rio de Janeiro, Lima, Santiago de Chile o México DF. Por otro lado, la CEPAL pronostica una caída del PIB del 5,5%, muy por encima de la media global, y un incremento de la pobreza y de la extrema pobreza que puede devolver a la región a indicadores de hace más de una década¹.

Ya antes de la irrupción de la pandemia, la OCDE y la propia CEPAL señalaban la creciente desconexión entre ciudadanía e instituciones públicas como uno de los principales retos de la región. Este escenario de desconfianza puede verse agravado por el paso del COVID19 y la irrupción de la crisis que le seguirá. Los servicios públicos se verán extremadamente tensionados y tendrán dificultades para brindar las respuestas esperadas por parte de la ciudadanía. En este contexto y como señalan varios analistas, **la limitada presencia del Estado en los territorios, especialmente en los países unitarios, agrava dicha pérdida de confianza y el riesgo de una ruptura del contrato social.**

La territorialización de políticas públicas es un proceso sumamente necesario puesto que estimula el acercamiento de la acción de gobierno a la ciudadanía y contribuye a mejorar la calidad y la eficiencia de las políticas públicas que se desarrollan. Con ello se potencia el desarrollo local, se reducen las brechas territoriales y se combate de forma más eficiente la pobreza y las desigualdades. Gracias a la territorialización de las políticas públicas se dinamiza el desarrollo, puesto que la acción articulada del Estado en todos sus niveles le permite fomentar un desarrollo equitativo, incluyente, sostenible y promotor de la perspectiva de género. Las necesidades y aspiraciones de los territorios y su ciudadanía llegan más fácilmente al Gobierno nacional, quien las toma en cuenta en el diseño, la implementación y la evaluación de las políticas públicas.

La adopción de la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible en septiembre de 2015 constituye una oportunidad única para mejorar la gobernanza y *no dejar a nadie ni a ningún territorio atrás*. La Agenda apunta a la consecución de 17 objetivos y 169 metas para los que los gobiernos nacionales, pero también los locales, tienen un rol decisivo. Existe un consenso generalizado sobre la necesidad de acercar la implementación de la Agenda a los territorios y a los actores que operan en ellos.

El Gobierno de El Salvador impulsó un modelo de territorialización de políticas públicas con el fin de proveer a las instituciones del órgano ejecutivo de un enfoque y una metodología que facilite el diseño o adecuación de políticas, planes, programas, proyectos o estrategias en función de las necesidades, potencialidades, apuestas y realidades de los territorios. Este esfuerzo ha sido acompañado por el Programa de la Unión Europea, EUROSociAL+, programa de cooperación con América Latina para la cohesión social.

El trabajo realizado en El Salvador, debidamente alineado con los compromisos globales que se incluyen en la Agenda 2030, puede servir de base para una metodología fuertemente innovadora

¹ América Latina y el Caribe ante la pandemia del COVID-19: efectos económicos y sociales
<https://www.cepal.org/es/publicaciones/45337-america-latina-caribe-la-pandemia-covid-19-efectos-economicos-sociales>

Dimensionar los efectos del COVID-19 para pensar en la reactivación
<https://www.cepal.org/es/publicaciones/45445-dimensionar-efectos-covid-19-pensar-la-reactivacion>

El desafío social en tiempos del COVID-19
<https://www.cepal.org/es/publicaciones/45527-desafio-social-tiempos-covid-19>

aplicable a la mayoría de los países de la región y, este es uno de los propósitos del Proyecto “Modelo de Territorialización de Políticas Públicas” de la Red de Políticas Públicas de Desarrollo Regional.

A tales efectos, durante 2019 se celebraron dos talleres, uno en San José de Costa Rica y otro en Montevideo, que tuvieron por objetivo presentar y debatir el Modelo de Territorialización de Políticas Públicas (MTPP) impulsado desde El Salvador y revisarlo, orientándolo al enfoque de género y alineándolo con la Agenda 2030, definiendo una hoja de ruta para su aplicación en los países de la región.

La irrupción del COVID y la crisis se avecina sitúan al modelo de territorialización de políticas públicas en un escenario de oportunidad todavía más relevante. Acercar las políticas públicas a los territorios y contextualizar los procesos de inversión pública, haciendo que respondan a las necesidades reales de sus ciudadanos, será fundamental; y disponer de una metodología que guie a los gobiernos para hacerlo de manera más efectiva, clave.

Objetivo del taller

El taller tiene por objetivo revisar el Modelo de Territorialización de Políticas Públicas para adaptarlo, en la medida en que sea necesario, al contexto actual generado por la pandemia y por la crisis socioeconómica que le seguirá. Igualmente, se debatirá la hoja de ruta que deberían seguir los diferentes países latinoamericanos para su implementación efectiva a través de pruebas piloto que podrían contar con el apoyo de Eurosocial+.

Participantes en el taller

El taller, que será conducido por Agustí Fernández de Losada, Experto EUROSocial+, se dirige a representantes de los países latinoamericanos integrantes de la Red Latinoamericana de Políticas Públicas de Desarrollo Regional (en adelante RED). En concreto está prevista la participación de representantes de los siguientes países:

- Uruguay
- Argentina
- El Salvador
- Costa Rica
- Colombia
- Chile
- Honduras
- Panamá
- Perú

También participará la Dra. Sandra Bustamante, experta en materia de políticas de género, así como representantes del Programa EUROSocial+ de la Comisión Europea.

Conscio liderado por

